

Walter De Kuysseche

Ancien secrétaire général
et vice-président de la
Fédération Nationale des Patros

Secrétaire régional honoraire
du Mouvement Ouvrier Chrétien

Citoyen d'honneur
de la Ville d'Ath

Brève notice biographique

- Je suis né à Mouscron le 7 février 1944.
- Ma mère est morte alors que j'avais 3 ans. Mon père, qui m'a élevé, était ouvrier textile dans le Nord de la France.
- J'ai commencé à travailler à l'âge de 14 ans, comme ouvrier d'abord et, à coups de cours du soir, employé ensuite.
- Durant ma jeunesse, jusqu'à mes 30 ans passés, j'ai été dirigeant de Patro à Mouscron d'abord, au plan national ensuite. Ce fut pour moi une authentique école de formation à la vie.
- Je me suis marié à 26 ans avec Anne-Marie Lowagie (institutrice et animatrice pédagogique ; décédée le 8 mars 2016 suite à une très longue et pénible maladie). Nous sommes venus habiter Ath en 1971 et avons eu deux enfants : Sophie (secrétaire générale de la Fédération des centres PMS libres) qui a épousé le conseiller pédagogique Alain Lorand ; et Nicolas (directeur du Forum bruxellois de lutte contre les inégalités) dont la compagne est la journaliste RTBF radio Marie Michiels. Mon épouse et moi sommes grands-parents de quatre petits-enfants : Juliette (2005), Léopold (2007), Arthur (2012) et Edouard (2013).
- Tout en travaillant professionnellement, après l'obtention d'un graduat (baccalauréat) en Sciences sociales du travail, contresigné par les Facultés universitaires de Namur, je décroche, à l'âge de 33 ans, après 8 années d'études en horaire décalé, une licence (on dit aujourd'hui « master ») en politique économique et sociale à l'Université Catholique de Louvain. Ce fut pour moi une véritable revanche sur la vie.
- J'ai pris ma retraite professionnelle le 1^{er} mars 2008, à l'âge de 64 ans, après 50 ans de vie de travail.
- Durant ces 50 ans de travail, j'ai exercé neuf métiers dans neuf entreprises différentes en tant qu'ouvrier, employé, dirigeant socioculturel, cadre d'entreprise so-

ciale. Certains de mes patrons m'ont remercié tout comme j'en ai remercié d'autres... J'ai accessoirement enseigné l'économie politique durant 16 ans, dans l'enseignement supérieur de promotion sociale (graduat et post-graduat).

- Je voue respect et reconnaissance à trois des entreprises dans lesquelles j'ai exercé mes métiers. A la Fédération Nationale des Patros d'abord, où j'ai été durant six ans secrétaire général. Au Mouvement Ouvrier Chrétien ensuite, où j'ai assumé durant 17 ans la charge de secrétaire régional d'Ath-Lessines-Enghien. A la Ville d'Ath enfin, où j'ai été durant 14 ans conseiller.
- De la Fédération Nationale des Patros, je retiens surtout l'extraordinaire travail de formation des jeunes animateurs que j'y faisais, tant via de multiples sessions de formation que via d'innombrables rencontres et réunions ou encore via la rédaction de la revue de formation des dirigeants d'alors : « Le Patro ».
- Du Mouvement Ouvrier Chrétien, je retiens surtout le travail d'éducation permanente et populaire que j'assumais, de services sociaux que je supervisais (aides familiales, gardiennes d'enfants, tourisme social...) et de l'Institut Supérieur de Culture Ouvrière (ISCO) que j'animais.
- A la Ville d'Ath j'étais essentiellement en charge de la communication, de la rédaction en chef de *La Vie Athoise*, de la direction de l'Agence Locale pour l'Emploi, de l'organisation des Campagnes citoyennes athoises, des « Noël dans la Cité », des manifestations au hall-expo CEVA et d'un certain nombre d'initiatives culturelles et de solidarité mondiale.
- En mai 2008, je fus fait Citoyen d'honneur de la Ville d'Ath.
- Depuis, j'ai été à titre bénévole le promoteur des grandes conférences athoises « Repères pour l'Avenir » (2006-2010), le coordinateur du collectif « Athois la Terre » (2008), le vice-président de l'« Agenda 21 local d'Ath » (2009-2011), le secrétaire général des célébrations du « 80^{ème} anniversaire de Guy Spitaels » (2010-2012), un membre fondateur du comité de « La Saint-Barthélemy d'Ath » (2013). Quelques fois aussi, j'ai accompagné bénévolement, toujours avec passion, des jeunes dans leurs travaux de mémoire de fin d'études, de graduat ou de master, voire de thèse de doctorat.

Principaux engagements sociaux et culturels (bénévoles et professionnels)

Jeune, j'ai été formé à l'école du Patro. Adulte, je me suis investi dans le Mouvement Ouvrier Chrétien d'abord et à la Ville d'Ath ensuite.

J'ai toujours été interpellé par la situation des pays du Tiers-monde et par les inégalités sociales et la pauvreté chez nous. Dans mon environnement sociologique chrétien d'alors, je me suis fait quelques solides ennemis suite à mes prises de position contre la guerre américaine au Vietnam, en faveur du droit à l'avortement et des libérations qu'induisait Mai '68, pour le rapprochement des gauches chrétiennes et socialistes. J'ai accompagné et soutenu le mouvement féministe. Je me suis ouvert aux questions climatiques et environnementales ainsi qu'aux interrogations que posent les prodigieux bouleversements de notre temps. Après avoir dénoncé le manque de compassion de

l'Eglise catholique vis-à-vis des divorcés, je conteste aujourd'hui les versets antagoniques aux Droits de l'Homme et aux découvertes scientifiques contemporaines des Livres Saints des trois religions monothéistes. Aujourd'hui toujours, je dénonce les dérives populistes socialistes athoises de ces dernières années, je condamne les baronies et corruptions socialistes wallonnes de l'ancienne génération, mais je regrette néanmoins la catastrophique impuissance des socialistes d'Europe dans la construction sociale européenne. Le manque permanent d'emplois pour tous partout dans le monde, les dérives de l'islamisme intégriste et terroriste, l'évolution des pays arabes, les migrations obligées qui se développent sur toute la planète, la cupidité de trop de dirigeants économiques, politiques et sociaux, me laissent très inquiet. Les questions de géopolitique me passionnent. Je suis un abonné de vieille date au *Monde Diplomatique*, au *Courrier international* et à *Manières de voir*. J'ai longtemps lu *La Revue Nouvelle*. J'aime la musique classique, la peinture, la lecture et l'écriture, le cinéma, les voyages, petits et grands, la découverte raisonnée d'autres mondes et d'autres cultures (et je sais que toutes les cultures ne se valent pas). Si je ne pense plus, alors je ne suis plus.

J'ai été le rédacteur en chef de :

- *La Cordée*, une feuille hebdomadaire stencilée recto verso, de mon patro du Mont-à-Leux à Mouscron, du temps de mon adolescence (1960 à 1963) ;
- *Le Patro*, le mensuel fédéral des dirigeants de patro, du temps de ma jeunesse (1964 à 1970) ;
- *Ensemble*, le mensuel régional du Mouvement Ouvrier Chrétien d'Ath-Lessines-Enghien (1974 à 1990) ;
- *La Vie Athoise*, le trimestriel communal de la Ville d'Ath (1994 à 2007).

J'ai écrit, collaboré ou coordonné des livres et opuscules sur :

- *Ath, une ville pour une région* (avec Raoul Chevalier), 1977, Editions du CIEP, Ath ;
- *Le Brésil n'est pourtant pas un pays sous-développé mais un pays injuste*, 2002, Editions Carnets de campagne citoyenne, Ath ;
- *Voyage en Palestine occupée et emmurée*, 2005, auteur-éditeur, Ath ;
- *Le Congo cannibalisé*, 2006, Editeur Academia Bruylant, Louvain-la-Neuve ;
- *Repères pour l'Avenir*, tome 1, 2007, Ed. Maison Culturelle d'Ath, Ath ;
- *Repères pour l'Avenir*, tome 2, 2008, Ed. Maison Culturelle d'Ath, Ath ;
- *Repères pour l'Avenir*, tome 3, 2009, Ed. Maison Culturelle d'Ath, Ath ;
- *Vingt repères pour l'avenir. Penser global, agir local, dans un monde en mutation majeure*, 2010, Ed. Athois la Terre, Ath ;
- *Guy Spitaels, du cœur de la cité aux souffles du monde*, (avec Christian Canuyer, Jean-François Masson et Jacques Wautrequin), 2011, Editions Illustrata, Izegem ;
- *Actes du colloque « Les années Spitaels »*, (avec Jean-Pierre Ducastelle et Jean-François Masson), 2012, Editions de PAC, Bruxelles.

Depuis 2008, je tiens un site Internet : <http://athois-la-terre.jimdo.com/> et depuis 2014 un site Facebook : <https://www.facebook.com/walter.dekuysche> qui sont mes nouvelles formes d'écriture, de partage d'infos et de réflexions.

I faut distinguer quatre étapes dans mes engagements sociaux et culturels - tant bénévoles que professionnels - qui correspondent grosso modo :

- d'abord à mes engagements professionnels majeurs (la distinction entre engagements bénévoles et professionnels n'étant pas toujours aisée à établir, tant l'imbrication était parfois importante entre les deux. L'un étant le prolongement ou la cause de l'autre et réciproquement) :
 1. L'engagement au Patro du Mont-à-Leux et à la Fédération Nationale des Patros (1958-1975) ;
 2. L'engagement au Mouvement Ouvrier Chrétien régional d'Ath-Lessines-Enghien (1971-1993) ;
 3. L'engagement à la Ville d'Ath (1994-2008) ;
- ensuite à mes engagements volontaires et bénévoles pris depuis ma mise à la retraite professionnelle en 2008 :
 4. Les grandes conférences Repères pour l'Avenir, le collectif Athois la Terre, l'Agenda 21 local d'Ath, la relecture des manuscrits des livres de géopolitique de Guy Spitaels, le secrétariat général des célébrations du 80^{ème} anniversaire de Guy Spitaels, le lancement du comité de la « Saint-Barthélemy athoise », l'accompagnement de quelques travaux de fin d'études supérieures ou universitaires.

1 L'engagement au Patro de Mouscron et à la Fédération nationale des Patros (1958-1975)

- Durant une petite dizaine d'années, je fus bénévolement pré-dirigeant, dirigeant et président d'un des Patros de Mouscron, celui du Mont-à-Leux où j'habitais, situé dans un quartier populaire.
- Je devins par la suite, durant six ans (époque où le fondateur, Raoul Delgrange, président honoraire, était encore présent), secrétaire général de la Fédération Nationale des Patros (FNP). J'y exerçais les fonctions de :
 - **Vie du mouvement** : responsable du secrétariat de la Fédération ; responsable de plusieurs commissions internes et du suivi de fédérations régionales ; représentant officiel des Patros à l'extérieur ;
 - **Formation des dirigeants** : rédacteur en chef de la revue des dirigeants *Le Patro* ; responsable des sessions de formation pour l'obtention du brevet d'animateur ;
 - **Manifestations et organisations de jeunes** : responsable de pèlerinages (Pélé-Jeunesse et Pèlerinages à Rome) et de divers autres rassemblements de jeunes ; membre du Comité d'acquisition et d'animation du centre d'hébergement de jeunes « Relais Patro » à Natoye ; membre du comité de la Marche anti-atomique au moment de la guerre au Vietnam ; membre du Conseil de la Jeunesse Catholique et du bureau du Conseil de la Jeunesse d'Expression Française.
- Je terminai mon engagement au Patro, à plus de 30 ans, en tant que vice-président national à titre bénévole durant quelques années encore.

2 L'engagement au Mouvement Ouvrier Chrétien régional d'Ath-Lessines-Enghien (1971-1993)

- J'ai commencé en 1971 mon parcours au sein des organisations du Mouvement Ouvrier Chrétien (MOC) par la création de l'agence bancaire COB d'Ath (Coopérative Ouvrière Belge, Caisse d'Epargne du MOC d'alors, devenue depuis sa fusion avec l'ex-Crédit Communal de Belgique, la banque Dexia, aujourd'hui Belfius).
- En 1974, je deviens Secrétaire régional du MOC d'Ath-Lessines-Enghien, avec pour charges :
 - **Vie du mouvement** : direction du secrétariat régional et organisation de multiples réunions, rencontres, conférences ; rédacteur en chef du mensuel régional du MOC *Ensemble* ; représentant du mouvement à l'extérieur ;
 - **Organisations professionnelles et services sociaux** : membre des instances de la mutualité et du syndicat chrétiens ; président du service « Aide familiale » de Tournai-Ath ; trésorier fondateur du service de gardiennes d'enfants à domicile « La Babillarde » ; président de la Coopérative Ouvrière du Pays d'Ath-Lessines-Enghien « COPALE » ;
 - **Education permanente** : animateur en éducation populaire et collaboration avec les Equipes Populaires ; professeur d'économie politique à l'Institut Supérieur de Culture Ouvrière (ISCO) ; membre fondateur de l'ASBL « Lire et Ecrire » du Hainaut Occidental ; membre fondateur de la Maison Culturelle d'Ath ;
 - **Enseignement** : secrétaire du Pouvoir organisateur de l'Institut St-François d'Ath et membre de l'assemblée générale de la Haute Ecole Libre du Hainaut Occidental (HELHO) ; président fondateur de l'Enseignement à Horaire Réduit (EHR, actuellement CEFA) de Leuze ; membre du conseil d'administration des Centres PMS libres du Hainaut Occidental ;
 - **Tiers-monde** : membre du conseil d'administration de Solidarité Mondiale ; responsable local de l'Opération 11.11.11. ; organisateur de manifestations tiers-mondistes dans le cadre du Carême de Partage ;
 - **Quart-monde** : créateur du Groupe Action Logement (GAL) et collaborateur du mouvement ATD-Quart Monde ;
 - **Tourisme social** : membre du bureau de l'ASBL de tourisme social « Loisirs et Vacances » ; directeur de l'agence locale d'Ath ; chargé de cours de gestion touristique au post-graduat de l'AMEPS à Erquennes.
- Ma trajectoire dans les organisations du MOC s'est terminée en 1993, comme directeur fondateur de la Maison de repos et de soins « St-Georges » à Tournai durant trois ans.

3 L'engagement à la Ville d'Ath (1994-2008)

- En 1994, Guy Spitaels m'engage en tant que Conseiller d'Administration à la Ville d'Ath et me confie les charges de :
 - **Social et emploi** : responsable fondateur de l'Agence Locale pour l'Emploi d'Ath (ALE) ;
 - **Communication** : responsable du service Communication de la Ville ; rédacteur en chef du périodique communal *La Vie Athoise* ; chargé de relations avec la presse ;
 - **Attractivité et animation de la ville** : secrétaire du comité d'accompagnement de l'aménagement de la Grand-Place ; initiateur et coordinateur des fêtes de fin d'année « Noël dans la Cité – Fêtes de fin d'année » ; coordinateur des expositions et foires au Hall-Expo CEVA ;
 - **Education à la citoyenneté** : organisateur et animateur de réunions publiques communales (aménagement de la Grand-Place, Règlement de Police, développement du territoire, etc.) ; initiateur et coordinateur des Campagnes citoyennes athoises ; promoteur des grandes conférences « Repères pour l'Avenir » ; membre du comité de programmation de la TV communautaire du Hainaut Occidental *No Télé* ; soutien d'initiatives de solidarité avec le Tiers-monde ;
 - **Culture** : organisation de Grandes conférences ; suivi du cinéma l'Ecran ; soutien d'une série de manifestations culturelles (écriture, musique, peinture...).
- J'ai terminé définitivement ma carrière professionnelle le 29 février 2008.

En guise de conclusion

- L'essentiel dans la vie n'est ni la foi, ni l'espérance, ni le productivisme, ni l'hyper consommation, ni le fun, ni les honneurs, ni le rang, ni la carrière. L'essentiel se trouve ailleurs : dans la capacité de fraternité, de compassion, de solidarité, de respect, de justice, de vérité, de liberté, de beauté, de tendresse, de clairvoyance et d'intelligence que nous distillons autour de nous.
- Nous vivons un formidable basculement du monde qui brouille et qui ébranle toutes les sociétés et autorités, toutes les économies et institutions, les cultures et croyances. Nous sommes au cœur d'un bouleversement tel qu'il peut probablement être comparé à l'importance de la révolution qui marqua le passage du paléolithique au néolithique ou que suscita, au 19^e siècle, l'apparition de l'industrialisation. Il reste donc bien du pain sur la planche. Demain est un autre jour et annonce d'autres aventures.
- Demain il fera jour, camarade ! Quand à l'amorce du jour, par nos engagements multiples et variés, l'informe prendra forme.

Ath, le 26 août 2015